

Amplios en primer, cinco, en segundos línea de cinco p... en la segunda, tres, en la tercera, y en cuarta, y... Comen... cados, desde lo hasta 50 centimos la línea—Inclusa mor... rita, a 15 pesetas un primer plana, y a 12 en la segunda... Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 156

Toda la correspondencia administrativa, debe dirigirse al Sr. Administrador de EL PROGRESO.

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA
DECANO DE LA PRENSA DE TENERIFE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Esta Provincia y Península, un mes 1'50 Ptas
En el extranjero, un trimestre 5'00 —

Primer sueldo, 10 centimos. Al por mayor, 20

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle de San José, número 20

TALLERES;
IMPRESA GARCÍA CRUZ

FUNDADOR,

Santiago García Cruz

Concierto económico

Un tema siempre de palpitante actualidad en Canarias, es el de establecer un concierto económico con el Estado.

En ocasiones distintas se ha intentado llevarlo a efecto. Para ello se sondeó la voluntad de las demás islas y la gestión dió resultado positivo.

Si mal no recordamos, el último intento realizado en aquel sentido fué entre representaciones de los dos grupos de islas y también se obtuvo una solución positiva. Los trabajos preliminares, para luego parlamentar con el Estado, se hallaban en situación avanzadísima, casi resueltos y determinados los puntos de vista más trascendentales que habrían de ser el fundamento del concierto. Se llegó a dar por hecho el concierto económico; pero surgió no recordamos que incidente imprevisto y todo quedó paralizado. Aún peor, todo fué abandonado.

De entonces acá han transcurrido varios años, que es tiempo perdido lastimosamente, con perjuicio evidente para Canarias. Ante esta pasividad, ahora comienzan a alzarse de nuevo voces que reclaman la resurrección de aquella cuestión y su rehabilitación espiritual, colocándola en el plano de las actualidades insulares; de las actualidades preferentes y de inmediata resolución. Los dos grupos de islas están enormemente interesados en que así sea, dados los beneficios importantísimos que recibirán.

Pero entendemos también que de resucitarse ese vital asunto, debe dedicarse atención a la desgravación de algunos artículos indebidamente gravados, porque sería contraproducente y perjudicial para los intereses de Canarias pactar sobre un fundamento muy movedido, admitiendo como legales o respondiendo a una realidad proteccionista, impuestos que chocan con el régimen de Puertos Francos. Uno de ellos es el que grava el azúcar, que debe hacerse desaparecer en el concierto.

Así debe hacerse para llegar al suspirado concierto, cuyos preliminares deben comenzarse pronto entre representaciones de los dos grupos de islas.

La Prosperidad

Sociedad de Instrucción y Fomento

De acuerdo con el artículo 16 del reglamento de este Centro se cita a Junta general ordinaria para el día 29 de las corrientes y hora de las 21 (9 de la noche) de primera convocatoria y media hora más tarde de segunda, caso de no reunirse número suficiente para celebrarla de primera y con arreglo a la siguiente:

ORDEN DEL DIA

1. Aprobación del acta de la sesión anterior.
 2. Dar cuenta de la renuncia del Vice contador y del Secretario, este último por baja en dicho cargo en cumplimiento del artículo 17 del Reglamento.
 3. Elección de los cargos de Vice presidente, Secretario, Vice secretario, Vice contador, Bibliotecario y Vocales segundo y cuarto.
 4. Manifestaciones de la Directiva y señores socios.
- Santa Cruz de Tenerife, 20 de diciembre de 1930.—Visto bueno. El Presidente, Agustín Arceo. El Secretario actual, Tinguaro Morales.

VISITE

estas noches la exposición de Honorio Arrienza, San José, 3, depósito.

Cómo fué hecha la película "Sin novedad en el frente"

Dos mil soldados que estuvieron en la guerra fueron organizados militarmente con jefes y oficiales. Veinte cañones Howitzer, seis toneladas de dinamita y veinte de pólvora fueron usados. Se construyeron un río artificial y una aldea.

El triunfo de "Sin novedad en el frente" se debe a que es la más grande película en su género de estos tiempos. Los capítulos principales de la novela de Erich Maria Remarque han sido presentados con gran fidelidad en escenas formidables de un realismo admirables. Para dar una idea de lo que es la cinta y el trabajo que costó hacerla hay que hacer notar que en las escenas de guerra se consumieron veinte toneladas de pólvora y seis de dinamita y que tomaron parte en las batallas dos mil hombres que estuvieron en los campos de Flandes peleando.

Estos hombres fueron organizados en compañías y en regimientos, con su dotación de jefes y oficiales, tal como si se tratase de un ejército, y sólo así fué posible lograr este efecto tan real y exacto en la película. Se utilizó también una batería de veinte cañones Howitzer, capturados a los alemanes durante la guerra, y que se hallaban en un museo de Artillería para prestar únicamente sus servicios. De los dos mil hombres contratados para filmar las escenas de guerra seiscientos resultaron heridos, algunos de ellos de gravedad, y recibieron tratamiento en los hospitales de Los Angeles. En el ardor de la lucha se posesionaron tanto de su papel de soldados y pelearon con tal ferocidad, que le lesionaron quince de ellos mortalmente.

El director de esta cinta estupenda, Lewis Milestone, estuvo a punto de perder la vida al recibir un golpe en la cabeza con una roca de uno de los edificios que fueron rotados al filmar. Y los siete moabates estuvieron recibiendo un entrenamiento militar, por espacio de un mes, bajo las órdenes de un oficial del Ejército estadounidense.

Hay en la película una escena que se desarrolla en un río que tiene en una de sus márgenes un villorio francés, y justo es decir que para ello se construyó un canal de 500 metros de largo por cinco de profundidad y se levantaron las casas de la aldea de la ciudad.

Radiodifusión

Se ha publicado una disposición aprobando las bases del régimen transitorio para la concesión de estaciones de radiodifusión, las que se podrán otorgar con carácter no revertibles al Estado constituyendo las estaciones siguientes:

Una de transmisión y recepción de onda larga en Madrid, susceptible de radiar dentro del territorio nacional.

Otra estación de onda corta en Madrid que alcance a determinados territorios nacionales y a los países hispanoamericanos.

Otras estaciones de carácter regional y de carácter local, de ondas comunes emisoras y otras de ondas extracortas.

El tiempo de duración de estas concesiones no podrá exceder de diez años y cesarán en el caso de adquirirlas el Estado como servicios nacionales de radiodifusión, mediante la indemnización que corresponda a las Empresas concesionarias.

Liga internacional contra el reumatismo

Ya hace algunos años se inició y fué por unos cuantos médicos filántropos de Inglaterra y Bélgica la Liga internacional contra el reumatismo. La idea consistió de tal modo a una necesidad científica y de asistencia social, que a la hora presente (1930) quince naciones están adheridas a este movimiento de protección a la salud pública. Entre ellas Alemania, por obra de su Liga nacional, ha celebrado varias asambleas, en las

que se han expuesto y debatido diferentes problemas relacionados con el diagnóstico y tratamiento de las enfermedades reumáticas, mientras Bélgica ha creado un hospital "ad hoc" para esta clase de enfermos; Francia ha celebrado congresos exclusivamente dedicados al estudio de esta plaga; y América del Norte ha emprendido también por medio de su Comité filial una intensa propaganda para ilustrar al público respecto a los medios útiles para prevenir el reumatismo.

Cuñan estos variados esfuerzos en el Congreso internacional que se ha celebrado a mediados de septiembre último en Lieja, no lejos de cuya población (en Amsterdam) dirige este movimiento cultural y benéfico el "bureau" de la Liga con su activo secretario general, el doctor Van Bree-men.

España no podía quedar indiferente ante tales problemas, porque sabemos que el reumatismo en nuestro país ataca a una masa de población extensa, produce más invalides que la tuberculosis y la sífilis, y constituye, por tanto, una plaga que precisa combatir, no sólo por fines altruistas benéficos, sino porque es un factor negativo en la economía nacional. De la importancia de esta enfermedad en sus variantes puede juzgarse sabiendo que más de la tercera parte de las personas que frecuentan nuestras termas mineras son reumáticos, a cuya cifra, que pasa de 30.000, debe agregarse la de aquellos innumerosos dolientes que se ven privados de los beneficios de esta terapéutica clásica porque no está al alcance de todos.

El idearium de esta Liga abarca tres fines principales:

Primero. Clínico: que se refiere a estudiar el diagnóstico de estas enfermedades; especificar sus tratamientos y procurar la instalación de dispensarios y hospitales.

Segundo. Científico: favorecer las investigaciones etiológicas; ensayar nuevas técnicas; obtener una estadística segura; crear una biblioteca de la especialidad; sostener discusiones académicas.

Tercero. Social: mediante la propaganda para conseguir un tratamiento precoz, la obtención de una ayuda financiera y procurar asistencia a las industrias peligrosas.

DE HACIENDA

La Administración de Rentas Públicas advierte a todos los industriales y fabricantes que tengan depósitos destinados exclusivamente a géneros o artículos propios de su comercio para el surtido de sus almacenes o fábricas y que se hallen completamente cerrados al público, deberán ponerlo en conocimiento de la Administración en el plazo de quince días consignando en la declaración la situación del almacén o depósito y calle y número donde lo tenga establecido, pues de no hacerlo así se atenderán a las responsabilidades consiguientes.

Pescador ahogado

Wenceslao Portugués González, de 63 años de edad, casado y con hijos, domiciliado en la ciudadela de Miranda, en la calle de las Cruces del barrio de Los Llanos, de oficio pescador, fué esta mañana a recoger dos cerdos que poseía en unos gorros inmediatos al barranco de «Pepita Concha», con objeto de llevarlos al matadero para que los sacrificaran y venderlos en la vecina Navidad.

A recoger a los animales y trasladarlos al matadero, le acompañó uno de sus hijos.

Así que fueron dejados los cerdos en el matadero, Wenceslao dijo a su hijo que iba a «pulpear», pesca por la cual mostraba gran afición. El hijo le expresó que no fuera porque se ballaba muy nervioso y le podría ocurrir algo, aunque es lo cierto que se manifestó en tal sentido porque a su padre le daban con frecuencia ataques epilépticos y temió que al darle uno estando

«pulpeando», pereciera en el mar el autor de sus días.

No obstante esta manifestación, Wenceslao fué a «pulpear», haciéndolo en unas piedras poco más allá del Lazareto.

Apenas había transcurrido una hora, Benito Cubas y Manuel Sabina, que estaban echando de comer a unos cerdos que tienen en unos gorros próximos a aquel lugar, vieron que sobre las aguas flotaba el cuerpo de un hombre. Era el cadáver del señor Portugués González, que seguramente sufrió un ataque epiléptico estando «pulpeando», cayó al mar y pereció ahogado.

Del hecho se dió conocimiento a la Comandancia de Marina, cuyo Juggado instruyó las diligencias del caso, autorizando a la familia del extinto para que recogiera el cadáver y lo trasladara a su domicilio, lo que así se efectuó.

Mañana a las once le será practicada la autopsia al cadáver.

La opinión de los yanquis sobre los literatos, según Sinclair Lewis

Los periódicos suecos comentan una conferencia que ha dado el escritor norteamericano Sinclair Lewis, laureado con el premio Nobel, y dicen que es, seguramente, la más original que haya pronunciado nunca un laudado con este premio.

Sinclair Lewis ha declarado que el hecho de que Suecia haya concedido el premio a un escritor al que algunas veces han querido linchar ciertos pastores, demuestra que se considera al pueblo norteamericano apto para el análisis crítico.

Añadió que la mayoría de los norteamericanos hacen la fobia de que todos los literatos no hagan subir hasta las nubes tanto las virtudes como los defectos de su país.

Un escritor en los Estados Unidos, para ser popular, ha de asegurar que los norteamericanos son los hombres más hermosos, los más altos, los más ricos, los más honrados y los que mejor juegan al bridge, y afirmar que todas las mujeres son excelentes madres e ideales esposas. Daban insistir, además, en que Nueva York es una capital habitada por millonarios únicamente.

Por otra parte, la literatura norteamericana no tiene ninguna tradición ni un héroe que imitar, ni un malvado que castigar.

Los autores están muy bien pagados; pero viven en una miseria moral, porque el pueblo lo considera como cowans.

AYUNTAMIENTO

La sesión de ayer

Ayer tarde se reunió la Comisión permanente de este Ayuntamiento.

De conformidad con lo informado por el interventor, en vista de que no existe consignación en el presupuesto del actual ejercicio para tal fin se acordó no contribuir con ninguna cantidad a la suscripción abierta a favor de las víctimas del 25 de noviembre.

Sin embargo, se abrió una lista de los concejales todos, para que cada cual contribuya en las medidas de sus fuerzas a la suscripción, entregándose luego lo que se recaude al Ayuntamiento.

Se acordó pasarse a informe del jefe del servicio de incendios un presupuesto confeccionado por el Negociado para la adquisición del material diverso para el servicio de incendios.

Se rechazó una instancia de don Arturo Bailester y Martínez Ocampo como presidente de la Cámara de la Propiedad Urbana, reclamando contra el presupuesto del Ayuntamiento para el próximo ejercicio económico.

Farmacia de guardia

Para un caso de urgencia esta noche estará de guardia la farmacia de don José Berástegui, situada en la calle de Imeldo Seris, número 36, frente al Teatro Guimerá.

A un camión se le vieja y nueva morienta una cámara y cae a un barranco

En la carretera del Sur de esta isla ocurrió ayer al mediodía, un accidente automovilístico.

El camión "Dodge", señalado con el número 3808 que iba conducido por su propietario Francisco Rodríguez y Rodríguez, con un cargamento de madera y turba para los almacenes de empacado de los señores Pyffes, en Güimar, voicó al tomar una curva muy cerrada, cayendo al barranco de S. Isidro, desde una altura aproximada de diez metros.

El camión dió una vuelta de campana, quedando herido el conductor y los dos peones que le acompañaban, los cuales fueron auxiliados por los pasajeros de otro auto que pasaba en aquel momento por dicho lugar.

A la una de la tarde ingresaron los tres heridos en la Casa de Socorro, donde fueron asistidos por los médicos señores Naveiras y Sánchez Delgado, y practicaron las siguientes lesiones:

Francisco Rodríguez y Rodríguez, de 29 años, domiciliado en Güimar, de herida contusa en la región occipital, con probable fractura del hueso y otra en la región mentoniana y erosión en el tercio medio de la pierna derecha, de pronóstico menos grave.

Emilio Alvarez, de 22 años, domiciliado en Güimar, de heridas contusas en la región fronto-parietal, con fractura de los huesos; otra en el borde alveolar del maxilar superior, con pérdida de un incisivo, y otras dos en la región labial superior e inferior y conexión cerebral. Muy grave.

Emilio Delgado, de 20 años, domiciliado en Güimar, de herida contusa en el codo del brazo derecho, fractura del fémur derecho, por su tercio medio, y contusión en la región costal derecha. Grave.

La ambulancia de la Cruz Roja condujo a los heridos al Hospital Civil, donde ayer tarde falleció Emilio Alvarez.

Los otros dos se hallan mejorados. El juez de Instrucción de este partido señor Ascano, se personó en el lugar del suceso, para practicar las primeras diligencias, inhibiéndose luego en favor del Juzgado de La Laguna, por pertenecer a su jurisdicción el pago de San Isidro, donde se produjo el percance.

El conductor del camión ha dicho que el vehículo iba una velocidad de 50 kilómetros, y que el accidente sobrevino al reventarse un neumático.

Al cadáver se le practicó la autopsia, recibiendo sepultura en el cementerio de Santa Lestenia.

El Tranvía insular

no aspir a obtener lucro sino a invertir sus ingresos en su propio mejoramiento.

Para que el servicio correspondiente al prestigio de la isla, EL TRANVIA INSULAR necesita mejorarse, y acortar el tiempo que se invierte en los recorridos. Esto se logrará de todos modos. Pero la transformación se operará rápidamente si usted coopera a la empresa, como es su deber utilizando el Tranvía frecuentemente.

Sociedad Cooperativa de Producción de Tenerife

Por acuerdo de la Junta Administrativa se cita para el jueves día primero de enero próximo, para proceder al sorteo de la casa número 26 de la calle de Enrique Wolfson, en el Círculo Mercantil, a las once de la mañana, que corresponde a la sexta casa terminada, de las diez que están en construcción en los solares de esta Cooperativa.

Santa Cruz de Tenerife, 22 de diciembre de 1930. El Presidente, Matías del Castillo Valero.

La moralidad francesa es un género tan peculiar de Francia, tan indígena como el buen champagne. Producto laborioso, depurado, refinado, de una vieja sociedad muy civilizada y muy conservadora. El pueblo donde se ha cultivado esa planta de tan sutiles, embriagadora y a veces venenosas aromas—Francia—está compuesto, como otra cualesquiera nación, de una masa oscura de seres humanos buenos y malos. No mejores ni peores que los de otro pueblo, sino acaso más inteligentes que algunos, más artificiosos que otros y mejores jueces que los más en cuestiones de gusto.

En el corazón de este pueblo ha nacido una moral picante, fina y de buen tono. No es mi propósito defender a ni atacarla ahora, sino exponer, discurrir en estas líneas acerca del óptico, tratado casi siempre con injusticia por las gentes que en cuestiones de moral todo lo sacrifican al buen parecer.

La moralidad francesa está basada en una cosa bien prosaica: el sentido común. Ha sido elaborada no para alcanzar un ideal imposible, sino para proteger una comunidad. La santidad y el idealismo déjanse a la iglesia. La religión está tan separada de la conducta como en España. Un hombre o una mujer—pueden ser un devoto católico y seguir llevando una vida completamente inmoral. Esto no se concibe en una comunidad evangélica que fulminaría el anatema sobre el pecador, como Dios lanzó el fuego sobre Sodoma. No obstante, la moralidad en Francia es una cosa seria. Su código ha de ser estrictamente observado. El fin y objeto que persigue no es en manera alguna la salvación del individuo, si-

Etenérides canarias

23 diciembre 1808.—Regresan a Canarias el Regente y Fiscal de la Audiencia, que habían estado en prisión por orden de la Junta de La Laguna.

23 diciembre 1887.—Extraño fenómeno en la Palma. Desde las siete de la mañana se sintió en la Villa de Mazo un aire muy caliente; a las doce negros nubarrones aparecieron al S. O.; a la una oyóse un enorme trueno sucediéndole una gran oscuridad, y seguidamente comenzó a caer una lluvia de piedras con tal abundancia que consternó al vecindario. Duró el granizo media hora y subió en algunos puntos la piedra cada cinco cuartas. La magnitud de algunas de las piedras era tan considerable que llegaban a pesar más de una cuarta. Las había de todas figuras y tamaños. Esta tormenta no extendió su radio de acción más de media legua de latitud por una de longitud, hasta llegar a los bajamares donde hizo un ángulo hacia el Sur desapareciendo en el mar.

no la preservación del grupo permanente y ordenado de que el individuo forma parte. Por eso sólo reconoce una unidad: la familia.

¡Oh, la familia! Todas las naciones de a moral francesa están trazadas para el bien de la familia. Cien leyes, escritas o no, rodean esta ciudadela. Es el baluarte más formidable que existe en Occidente contra el avance del comunismo. Su poder es tiránico. Los deberes de un padre para sus hijos y de un hijo para su padre son como ligaduras férreas. Cualquier falta en este sentido es grave. Algunos están escritos, otros están incorporados a las atribuciones del consejo de familia, otros son obligaciones impuestas por la costumbre y la tradición. No tienen paralelo como no sea en el Oriente. Un ruso, un inglés, un americano, serían estrañados por ellos. Morirían en su fútil esfuerzo para salir de esta red de hierro; pero al morir, sólo por haber luchado contra ella, dejarían una apoteosa reputación de inmorales.

Desde los tiempos de Abraham este mito fué elevado y las alturas insulares donde asientan su autoridad de espaldas a los cerros. Fortaleza del templo, cívico, del arte, de la conservación, del espíritu, de los estados de vida, por donde sus ideas de perfección humana con su relativa equidad, se hallan en la participación del obrero en los beneficios del patrono, con la regulación del obrero, de dirigente y del pueblo, con la prostitución tolerada como en España, o como en Francia, ignorada como en Inglaterra, contra él se rebelan hoy muchedumbres alemanas, rusas, y norteamericanas, inglesas.

Una minoría se agita en Francia;

NO CORRIERISGOS CON LA ALIMENTACION DEL NIÑO

Una alimentación adecuada en la infancia, es imprescindible al objeto de evitar enfermedades que se manifiestan más tarde. Véase cómo se consigue con **COW & GATE**. Aunque desde su nacimiento el niño debe tener la alimentación materna, esta lactancia se prolongará hasta que el niño haya adquirido una constitución robusta. Es necesario, en estos casos de lactancia prolongada y de debilidad, la leche de **COW & GATE**, que hoy es un sustituto y la alimentación en forma.

LACTICINIO
Cow & Gate
(Vaca y Barrera)

Wm y Charles H. La Plata
Dr. George H. La Plata



IMPRESOS
que se hallan de venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36:

FE DE VIDAS
RELACIONES de jornales
RECIBOS para participaciones de Loterías
HOJAS DECLARATORIAS de importación de mercancías libres de derechos de Puertos Francos
ESTADOS DEL MOVIMIENTO de los Depósitos de Consumo
HOJAS DE RECONOCIMIENTO de substancias alimenticias
RECIBOS de alquileres de casas
TALONARIOS de vales

Lo que dijo EL PROGRESO
hace 25 años
23 de diciembre de 1905 (sábado)

Casi toda la primera plana está dedicada a dar cuenta de las innovaciones que este Ayuntamiento va introduciendo en el proyecto de presupuesto que se halla confeccionando para 1906.

Inserta este suelto:
Según noticias telegráficas de última hora, han obtenido los cuatro primeros premios, los números siguientes:
Primer premio: 32 865, en Barcelona.
Segundo premio: 39.086, en Madrid.
Tercer premio: 15 554, en Madrid.
Cuarto premio: 24 358, en Barcelona.

Inserta otros escritos hoy sin interés y entre sus noticias figuran estas:
El crimen del Bufadero. — Continúa el misterio de este crimen, para cuyo esclarecimiento trabaja activamente el juzgado instructor, ante el que debió declarar ayer tarde nuevamente el padre del interfecto Francisco Cabrera.

Autopsia. — Los médicos don Francisco Hernández y don Luis Dugour, han practicado esta mañana la autopsia del cadáver de Agustín Hernández Marrero, que falleció ayer repentinamente a consecuencia de un derrame.

Combinación. — Dícese que en la próxima combinación de gobernadores proyectada por el Gobierno quedará designado el que ha de sustituir en estas islas al señor Saenz Marquina.

Renuncia. — Por motivos de salud ha hecho renuncia de la dirección de este Compañía Eléctrica e Industrial, don Nicolás Mari Dhesa, para cuyo cargo ha sido designado por el Consejo de Administración de dicha empresa, el capitán de Ingenieros don José Espejo.

triento, para que su participación en el campeonato no sea tan amarga.

El encuentro no deja, pues, de tener un gran interés, aumentado por los pronósticos que del resultado del mismo se hacen.

Con este partido termina el Real Unión su participación en la primera vuelta del campeonato, clasificándose en puntuación, de ganar al Iberia, a la esbiza de todos los demás equipos.

Gobernador - Salamanca
En la mañana del próximo domingo se verificará en el Stadium el partido de campeonato de Salamanca-Iberia, suspendido en su fecha a causa de haber llovido.

Por la circunstancia de ser los equipos que se disputen la cola en la primera vuelta, el encuentro encierra bastante interés, ya que los citados "ones" lucharán con todo entusiasmo por vencer.

Hesperiades-Tenerife
En La Laguna se ventilará el domingo por la tarde el último partido de campeonato de la primera vuelta, conteniendo los equipos Real Hesperiades y Tenerife.

La antigua rivalidad de estos equipos, que hizo famosos en un tiempo los partidos entre ambos, sólo enlentece el interés y la pasión entre los aficionados, que esperan con expectación el encuentro próximo por lo referido que se augura.

Encas que sus trabajos en la IMP. GARCÍA CRUZ

DIVIESOS ANTRAX FORUNCULOS



pero es una minúscula minoría. La tormenta es más boreal y vocálica. Viene de Rusia, de A emante, de la América del Norte Avanza como una tromba, y el primer obstáculo serio lo halla, como los soldados del Kaiser en 1914 en las fronteras de Francia. Lo objetivo contra lo subjetivo, la familia contra el individuo, el orden contra la anarquía. La moralidad francesa no permite la autoexposición. No es sentimental, porque aquí el individuo en sí no es nada y se le exige que se conduzca de manera que la comunidad pueda prosperar. Por eso el matrimonio en Francia es una institución más sólida que ninguna iglesia. Apenas cuenta la importancia moral del sexo, porque para los franceses el sexo no es un hecho moral, sino un hecho biológico, como el hambre y como la sed. Una necesidad física y nada más. Pero cuenta la familia, célula de la raza, la cual forma la comunidad de una de glorias y tradiciones tan amadas para estos fines, suntuos, refinados, conservadores, que pueblan el suelo de la bella Francia...

Es una rebelión contra el espíritu tradicional y objetivo. El moderno código de moral es una respuesta a los males económicos, a las podridas falacias, a la hipocresía de los viejos, los que impusieron o trataron de imponer sobre la posteridad la carga de su propia estupidez con la consagración y afianzamiento de todos los prejuicios: elevación de la propiedad a la categoría de derecho divino, entronización de la fuerza, aumento del costo de la vida, elevación de impuestos, y en la parte que nos venía ocupando, su forma de intercambio sexual con la profesión pública de caridad y sus pobres, ocultas y vergonzosas evasiones...

José Rodríguez de la Peña.

Contador, don José Ruiz-Arteaga de Guetzela.
Bibliotecario, don Félix Díaz y Díaz Rojas.
Capitán náutico, don José María Segovia.
Sub capitán náutico, don Carlos Schwarz González.
Vocales, don Guillermo Olsen, don Francisco Menéndez Rodríguez, don Fernando Lescuena y García-Puelles, don Ernesto Guimera Martínez y don Narciso Brage Landa.

Para la Junta gestora de obras fueron elegidos los siguientes señores:
Presidente, don José Maldonado Dugour.
Secretario-contador, don Antonio Dobado Sáiz.
Tesorero, don Francisco García López.
Técnico, don José Ochoa Benjumea.
Vocal, don Félix Claverie Vizcaya.

El túnel reportará suma conveniencia a los motoristas que se dirijan a este por las cataratas del Niágara, y acortará la distancia en 100 millas o más eligiendo el camino de la ribera al sur de Lago Erie. Asimismo resultará sumamente conveniente para muchos habitantes de Detroit que tienen casas de campo en la ribera canadiense del Lago Erie y para muchas otras personas que sueñan pasar sus vacaciones anuales en las zonas norteñas canadienses de Georgian Bay y Muskoka Lake.

Empare el túnel resultará principalmente de mayor beneficio para las personas que diariamente se dirigen de una ciudad a la otra y terminado el túnel, como termina, en ambos extremos en los centros de negocios de Detroit y Windsor, los que tengan que atravesar el río diariamente lo podrán hacer en 3 ó 5 minutos de un punto céntrico al otro.

A cada extremo del túnel se ha construido una ciudad en miniatura con habitaciones y comodidades para las autoidades del túnel y para los equipos e instalaciones del mismo, habiéndose construido a tal efecto como unas 10 casas y edificios en cada costado de río. Las playas de entrada y salida en ambos extremos del túnel son muy amplias, de manera que los vehículos pueden abrirse en forma de abanico en varias filas para acelerar y facilitar la inspección aduanera y fronteriza. El túnel será inaugurado a principios de noviembre y sin duda dará lugar a un gran aumento en el tráfico internacional en dicho punto.

TELEGRAMAS
Madrid, 22—23:30.

Península
Granada

Dicen de Huesca que el general Las Heras, que resultó herido de bala en una muñeca, durante los sucesos de Jaca, se ha agravado en forma alarmante.

El sorteo de la Lotería
Expresan de Valencia que el billete número 24 630, agraciado con el segundo premio, se encuentra muy repartido, aunque las participaciones hasta ahora cobradas son lo suficiente grandes para enriquecer a sus propietarios.

Uno de los agraciados es un sargento de la Guardia civil, que en viaje de novios, fue a Valencia donde adquirió un vivienda.

Muchos vigésimos fueron remitidos a distantes pueblos.

El segundo premio, que correspondió al billete número 16 626 se halla repartido entre Madrid y Valencia.

Un vendedor de pescado de esta corte llevaba en este billete una importante participación de la cual dio parte a un amigo; pero este madurado se arrepintió de lo que había hecho y se trasladó a la casa del amigo al que le pidió la participación sin que cambio de la cual le dio otro que se le premió.

El tercer premio que correspondió al billete número 21.707 fué vendido en Baré.

Por fin se encuentra distribuido entre comercios que se hallan en paro forzoso.

Un limpiabotas lleva una participación de 5 pesetas.

Le limpió gratuitamente los zapatos a todos los clientes del café en que trabaja.

En este sorteo se dió el caso de que se terminaron las bolas sin salir la correspondiente al segundo premio.

El hecho provocó gran alboroto entre el público, que pedía la anulación del sorteo.

Hecho una revisión de los tableros se vió que el niño encargado de uno de ellos había sufrido un error, por el cual otorgó al 16 626 un premio de 10.000 pesetas, en lugar de cantar los seis millones.

El público no se convenció y siguió alborotando, tratando que despareja la guardia de Seguridad.

Dolencias propias de las estaciones

En la época en que la sangre y los humores de los individuos se encuentran en actividad, cualquier desequilibrio al ver los efectos de esta actividad en el organismo, víctima de dolencias y de enfermedades que nada tienen de poético. La producción de dolencias y su transmisión grave en muchos, las erupciones de acné, los pruritos rebeldes, la fiebre herpética, el eczema y la psoriasis. Como la causa verdadera de estos trastornos se encuentra en la piel es preciso que se ponga en práctica un tratamiento adecuado, que consista en la depuración de la sangre.

DEPURATIVO RICHELET

Es de todos los depurativos el que obra mejor en este sentido. Como los que fueren su origen, su pureza y su calidad, así una enfermedad de la piel, cualquiera que sea, se cura siempre con un curso de este medicamento. El tratamiento de los reumatismos, dolencias, gota, eczemas, congestiones, arterio-esclerosis, y neuritis, son curados con un curso de este medicamento.

ECZEMA
Gota
Reumatismo

Nuevas juntas

Centro y Montepío de Dependientes
En Junta general celebrada por este Centro el día 20 del actual, han sido elegidos para formar parte de las Juntas durante el ejercicio 1930-31, los siguientes señores:
Presidente, don Arsenio R. Delgado.

Para la Junta directiva
Don Juan Pedro Expósito García Talavera.
Don Pablo Cruz Pérez.
Miguel Rizo González.
Manuel Expósito de la Rosa.
Vilehildo Abreu.

Para la Junta administrativa del Montepío
Don Juan Amarel Expósito.
Ape es M. Díaz.
Joaquín Dorias.
Manuel Francés Suárez.
Luis Sánchez García.
Francisco Medina Martín.

Para la Comisión fiscalizadora
Don Juan Labory González.
Rizal Expósito Maubín.
Manuel Guadalupe Pérez.

El túnel entre Detroit y el Canadá

El túnel entre Detroit y Canadá, que va de la ciudad de Detroit a la ciudad de Windsor (Ontario), es el primer subterráneo vehicular que se construye entre dos naciones distintas. Ya en los Estados Unidos existen otros dos túneles para el tráfico de vehículos, a saber: el Holland Tunnel que va de la ciudad de Nueva York a Nueva Jersey y el George A. Posey Tunnel, que va de Oakland a Alameda, en el estado de California.

El túnel entre Detroit y el Canadá tiene una extensión aproximada de una milla de boca a boca. La entrada por el lado de los EE.UU. queda tan sólo a pocos cientos de metros del centro financiero y mercantil de la ciudad de Detroit y por el lado canadiense está ubicada en el corazón mismo del barrio de negocios de la ciudad de Windsor, barrio que día a día va adquiriendo mayor importancia y movimiento.

La cazada del túnel, tiene un ancho de 28 pies (870m) proporcionando así espacio suficiente para una corriente de tráfico en una dirección y otra en otra dirección, quedando además espacio libre para una fila extra de vehículos. La capacidad del túnel se estima en 1.000 vehículos por hora en cada dirección. Hace dos años y medio que se halla en construcción y costará más o menos unos 25 millones de dólares.

Con la instalación proyectada para ventilar el túnel el aire dentro del túnel se conservará más puro que el aire de la calle. Los automóviles que sufren algún desperfecto serán removidos con toda rapidez y seguridad. El tráfico será reglamentado de forma tal que, al marchando los vehículos dentro del túnel a una velocidad relativamente alta, el motorista correrá menos peligro que manejando por las calles próximas al túnel.

En la construcción del grandioso túnel de Detroit al Canadá, se han empleado tres sistemas distintos. Probablemente la parte más sensacional del trabajo ha consistido de las operaciones de fabricación, botadura, remojo y hundimiento de los nuevos tubos de acero que forman la parte del túnel que va por debajo del agua y que en total tiene una extensión de más de media milla completamente debajo del río. La otra parte de los trabajos que más atajo le otorgó fue la del excavamiento por medio de cámaras de avance, en una extensión de un cuarto de milla. La parte restante del túnel fué construida en la zanja abierta en las rampas de entrada y salida y la zanja abierta en las demás secciones. En resumen se observará que la mitad del túnel fué construido debajo del agua y la otra mitad debajo tierra.

CARTELERA
Funciones para esta noche

Parque Recreativo
A las 8 menos cuarto, la película *Oasis*.
A las 9 y media, estreno de la superproducción, *La mujer disputada*, por Norma Talmadge y Luis Alonso.
Estreno del dibujo, *El tren de Cascabel*.

Cine "La Paz"
A las 8 menos cuarto, la película cómica, *Por encomienda postal* y estreno del film en dos partes, *Alpinistas de llano*.

Cine Victoria
A las 7:30 y 7:45, la revista de actualidad, *Noticiero Fox V 2*, y la supercomedia en seis partes, *Los cuatro amigos*.
A las 9:30 y 9:45, estreno de la película en dos partes, *Este es mi hombre* y de la película americana en cinco partes, *El valle de plata*, por Tom Mix.

Cine Tossal
A las 9:15, estreno de la película dramática, *El impostor*, por el Tío León.

CAMBIOS

Libras	45'50
Dólares	36'80
Dólares	9'36

FUTBOL NOTICIAS

En esta capital se recibieron ayer noticias de Santa Cruz de la Palma, dando cuenta de que la Comunidad religiosa del Rosario, de aquella ciudad, iba jugando siete vigésimos (dos millones 100 000 pesetas), en el número 16 626 agraciado con el segundo premio.

Dichos vigésimos fueron adquiridos en Madrid y se hallan repartidos entre más de 150 personas, muchas de ellas de clase modesta.

Don Aguafu J. Miranda nos participa que ha trasladado sus negocios de automóviles y accesorios en general, a la Rambla de Puñillo número 91, esquina a la calle de la X, teléfono

HIGIENE de la BOCA y del ESTÓMAGO
Después de las comidas 2 ó 3

PASTILLAS VICHY-ÉTAT
facilita la digestión

Se venden únicamente en las botellas precintadas. Cada pastilla lleva en un lado la palabra VICHY y en el otro la palabra ÉTAT.

nd é Rodiguez y C.
SERVICIO SEMANAL
para los puertos de Las Palmas, T. Gran Tarajal y La Guirra por otros puertos

Para informarse: calle Doctor Ansel, número 12. Teléfono 180.

En la Junta general celebrada el sábado, 20 del corriente, en el Real Club Tinerfeño, se eligió la siguiente Directiva para el año 1931:
Presidente, don José Maldonado Dugour.
Primer vicepresidente, don José Manuel Guimera.
Segundo vicepresidente, don Ernesto Díaz Llanos.
Secretario, don Rafael Martín y Martín.
Vicesecretario, don Domingo García López.
Tesorero, don Julián Sáenz Betancourt.

Real Unión-Iberia
El jueves, festividad de Navidad, se celebrará en el campo Avenida el encuentro de campeonato Iberia-Real Unión.

El interés que este partido ha despertado es grandísimo, por lo muy referido que promete resultar.

Casi la mayoría de la afición de como seguro el triunfo del Real Unión; pero esta opinión puede que falte, pues en fútbol casi todas las suposiciones siempre fracasan. Hay que reconocer la mayor pujanza del equipo o-mpción; pero también no hay que olvidar que el Iberia hoy compuesta por jugadores jóvenes y entusiastas, irá decidido a luchar en busca del

trabajo de la Guardia civil, que en viaje de novios, fue a Valencia donde adquirió un vivienda.

Muchos vigésimos fueron remitidos a distantes pueblos.

El segundo premio, que correspondió al billete número 21.707 fué vendido en Baré.

Por fin se encuentra distribuido entre comercios que se hallan en paro forzoso.

Un limpiabotas lleva una participación de 5 pesetas.

Le limpió gratuitamente los zapatos a todos los clientes del café en que trabaja.

En este sorteo se dió el caso de que se terminaron las bolas sin salir la correspondiente al segundo premio.

El hecho provocó gran alboroto entre el público, que pedía la anulación del sorteo.

Hecho una revisión de los tableros se vió que el niño encargado de uno de ellos había sufrido un error, por el cual otorgó al 16 626 un premio de 10.000 pesetas, en lugar de cantar los seis millones.

El público no se convenció y siguió alborotando, tratando que despareja la guardia de Seguridad.

En beneficio del público

Los populares almacenes "MUEBLES BENLLOCH"

Los más importantes en las Islas Canarias luchan abiertamente contra toda la competencia, con sus precios, calidades y condiciones. Precios de fabricante a comprador. Nuestra fábrica en Valencia tiene 1.386 obreros.

Muebles en todos estilos. Muebles de Junco. Grandes existencias y extensos catálogos. Lo que se pide por éstos, caso de no agrandar no hay compromiso para aceptarlos. Es una máxima ventaja.

Servicio a domicilio
Exposición hasta las 11 de la noche

SECCION DE COLCHONERIA

En todos tamaños y calidades, en crin vegetal, viruta de corcho, miraguano y lana.

"PREFERIDOS"

Son los mejores cigarrillos de hebra, a 0'30 LA CAJILLA

"Preferidos" no tiene otro atractivo que las mejores ramas de Mundo que posee de 0'30 de Morales Clavijo, son los preferidos por los fumadores de verdad.

¡Probad "Preferidos"!

Por su calidad y aroma, compare con las mejores marcas extranjeras.

Probad también: En packadura granulada VIOLETA a 0'20.
En hebra habana superior BRISAS a 0'20.

"AGUILA TINERFEÑA"

de Manuel Morales Clavijo, Suárez Guerra, núm. 18
SANTA CRUZ DE TENERIFE

no 761, donde seguirá vendiendo un completo stock permanente de repuestos legítimos A. S. y "Dodge Brothers" así como los renombrados mecizos y neumáticos "Firestone", acumuladores "Hartford", grasas y aceites lubricantes "Motorol", etc.

Comunidad de Investigación de Aguas "El Arroyo" de S. Andrés

Por la presente se convoca a los partícipes de esta Comunidad a Junta general ordinaria que se celebrará el día 28 de Diciembre, a las catorce horas en el lugar de costumbre, y de no reunirse el número suficiente de accionistas para tomar acuerdos en esta se celebrará de segunda convocatoria cualquiera que sea el número de los que asistan teniendo validez los acuerdos que se tomen bajo la siguiente

ORDEN DEL DIA

1. Lectura del acta anterior y aprobación si procede
 2. Presentación y aprobación si procede de cuentas.
 3. Elección de la Junta de gobierno para el 1931.
 4. Disponer la forma de canalizar o aprovechar las aguas y su venta durante el año 1931.
 5. Manifestaciones de los señores socios.
- San Andrés, 4 de Diciembre de 1930.—El Secretario, Salvador Díaz.—Visto Bueno: El Presidente, José P. Martín.

Sociedad Cooperativa de Producción de Tenerife

Por acuerdo de la Junta Administrativa se cita para el jueves, día primero de enero próximo, para proceder al sorteo de la casa número 26 de la calle de Enrique Wolfson, en el Círculo Mercantil, a las once de la mañana, que corresponde a la sexta casa terminada, de las diez que están en construcción en los solares de esta Cooperativa.
Santa Cruz de Tenerife, 22 de diciembre de 1930. El Presidente, Matías del Castillo Valero.

SINDICATO ALEMAN DE TUBOS DE ACERO

Fabrica: Tubos de enchufe normal y especial. Tubos con bridas de cualquier tipo. Tubos con rosca y anillas. Tubería negra, galvanizada o pintada con minio. Tubería a faltada y enyutada.

Garantiza: Tubería de alta calidad, laminada del mejor acero Siemens-Martin, para cualquier uso, y resistente a las más levadas presiones.

Ejerce: La venta de la afamada **TUBERIA MANNESMANN** sin soldadura, patentada.

Facilita: Estudios y presupuestos sin compromiso alguno para los señores interesados.

Delegado de Ventas:

CRISTOBAL BEAUTELL

Departamento de Materiales de Construcción

HOTEL "Villa La Peña"

San Antonio, 6

Este acreditadísimo hotel, en obsequio de su distinguida y numerosa clientela y del público en general, prepara para la noche del 24, hora de las 9, con el fin de festejar la Nochebuena, una comida extraordinaria, con sujeción al siguiente

MENU

Entremeses variados
Consommé a la reina
Huevos a la rusa
Langosta con mayonesa
Verduras a la Pompadour
Asado de ternera
Pollo en pepitoria
Postres
Buñuelos a la madrileña
Gato-Moka
Flan Frutas
VINOS
Diamante-Rioja Tacoronte
Tabacos y Licores
NOTAS: El precio del cubierto es de DIEZ pesetas.
La gerencia del Hotel ruega que los pedidos de mesa se hagan con la anticipación posible, por ser muchos los pedidos.
Hay mesas especiales para familias.

PALACE HOTEL

AVISO AL PUBLICO

Se participa al público que, debiendo trasladarse en breve el "Hotel Madrid", se instalará en el mismo local, Plaza de la Iglesia, núm. 14 un nuevo establecimiento, "PALACE HOTEL", el que se trata de colocar entre los de primera fila de esta capital en cuanto a comodidad, comidas, servicio, higiene, confort, etc., sin que por ello sus precios resulten gravosos.

El nuevo hotel, que contará con personal competente, trata de ofrecer precios especiales para familias y comisionistas, y precios igualmente económicos para todos sus huéspedes.
No deje usted de visitar en breve el "Palace Hotel", a tres minutos del muelle y junto a la Avenida Marítima. Inmejorable situación y excelente servicio.
PLAZA DE LA IGLESIA, 14

¡Le interesa saber!

Que el 13 del actual se abrió al público el antiguo Café "Cuatro Naciones", con un servicio esmerado de Café-Restaurant y Bar americano.
Que en dicho establecimiento encontrará usted un ambiente selecto, la mayor delicadeza en el personal y lo necesario para satisfacer las exigencias del moderno confort.
Que dispondrá de reservado para familias, servicio de "toilette", mensajeros, teléfono y cuanto puede pedirse en establecimientos similares.

Reforma completa
Cambio de Dirección
EL TRANVIA INSULAR

es el más económico del mundo. Si usted quiere un abono trimestral y hace cuatro veces al día el recorrido Santa Cruz-Laguna o viceversa, le cuesta cada viaje VEINTE Y SIETE CENTIMOS y si el recorrido es Santa Cruz-Cuesta DIBICISIEBTE CENTIMOS. Usted está interesado en que esos precios puedan disminuirse y eso depende de que como hasta ahora se decida el número de viajeros.

Se desea comprar un camión de una y media a dos toneladas. Para ofertas dirigirse a la Librería Guimerá en la Rambla de Puito.

Se vende la venta recién reformada en la calle de San Roque, conocida por la venta de los tollos, con todos sus enseres y varias bebidas. Se facilita la casa al comprador, en sitio de porvenir muy acreditado. Para precio y demás detalles en la casa número 19, antiguo.

NEUMATICOS

FISK

BALON ACORDONADOS


Usando estos neumáticos, puede Ud. despreocupadamente dejar las calles asfaltadas de la ciudad, y viajar por caminos apartados, sin temor de encontrar dificultades en trechos escabrosos.

Además, los neumáticos Fisk Balón hacen casi imposible el resbalo, y mejoran el aspecto del coche.

Compre Ud. Fisk para obtener beneficios máximos. Se fabrican para ruedas de los tamaños regulares, así como para las de tamaños especiales.

Hay un modelo de neumáticos Fisk para cada coche, cada camino y cada recurso. Su calidad es indudable.

Distribuidor
ALVARADO & VEGA
Las Palmas



Tiene la Red
Compre Fisk
Mundo de Fisk Balón

THE FISK TIRE EXPORT COMPANY, Inc., 230 West 57th St., Nueva York, E. U. A.

ALQUITRAN

Venta de alquitrán propio para pavimentación de carreteras y caminos, recomendado como pintura para la conservación de postes y maderos expuestos a la intemperie, enterrados o sumergidos.

Precio por tonelada, 150 pesetas en fábrica.
Precio para mayores cantidades, convencional.
Venta al detall, 0.25 céntimos kilogramo. Minimum 5 kilogramos.
Fábrica de Gas, calle de Regla. Teléfono 183.
Estados de Consumo.
Fés de Vida.
De venta en esta imprenta.



STEAMSHIP COMPANY TORM COPENHAGEN

Línea fija semanal de Vapores Fruteros para

LIVERPOOL

Vapor BIRGITTE — Construido el año 1930 — Saldrá el 27 de Diciembre
Vapor GUNDRUN — Construido el año 1924 — Saldrá el 3 de Enero
Vapor VIOLA — Construido el año 1929 — Saldrá el 10 de Enero
Vapor ANNE — Construido el año 1928 — Saldrá el 17 de Enero

Agente Toledo Ruiz. Bertheloni Alfonso, 35. Teléfono número 286

Primera y segunda enseñanzas

Andrés Manzano de Castro
CRUZ VERDE, 17.

Enfermos



de OJOS

"LOIDU". Único producto italiano de fama mundial, que friccionando en las sienes, refuerza el nervio óptico, quita el cansancio de los ojos, evita el uso de lentes incluso septuagenarios, recuperándose en pocos días una vista envidiable.
No más miopes presbitas ni vistas débiles.

PEDID HOY MISMO EL Interesante Libro Gratis

Dirección General
UGO MAROEN
Piazza Falcone al Vomero 1,
(Italia) NAPOLI

Sobres comerciales

en diversos colores, y a precios BARATISIMOS, se venden en la

IMPRENTA GARCIA CRUZ

